
! ! ! !主持人! 很多中国妈妈从孩子上学开

始就特别焦虑!生怕遇到糟糕的老师!作为

三个孩子的母亲!金星在为孩子选择学校"

老师这件事情上是怎么做的#

金星! 很多人以为我会把孩子送进国
际学校，其实我的 !个孩子都是上的普通
公立学校，对于老师我并没有多少选择的
机会，每次都只能暗自祈祷，班主任是一个
自己已经有了孩子的妈妈。

学校开家长会大多都是我老公去参
加。中国的学校比较强势，开家长会往往是
校长先说，然后老师说，家长没有多少表达
意见的空间。我老公特别无法理解的是，为
什么中国的小学第一堂课是教孩子要服
从，而不是教孩子如何与老师沟通，表达自
己的想法？我觉得，我们国家小学教育和大
学教育这两头都挺失败的，小学应该要保
护孩子的童真，而大学要激发学生的想象
力，这两方面我们都没有做好。

我们家老大初二的时候送出国读书
了。我选择学校的时候只有一条标准：这个
学校有中国孩子吗？没有，就去。之所以这
样，是因为很多“官二代”、“富二代”孩子都
早早地被送出国读书。我不希望自己的孩
子和这些孩子在一起学习、生活。我选的不
是贵族学校，就是那种百分之九十都是当
地孩子的学校。学校的老师每周给我们写
一封电子邮件，和我们交流孩子的事情。在
他们的理念中最重要的是“我们（老师和家
长）的共同愿望是保证孩子在这几年的学
习生活中是快乐和积极的。”

我们家老大在国内的时候整天电脑、
"#$%不离手，去国外读书后，这
些依赖全部都没有了，他适应得
也挺好的，国外的学校给学生们
安排了好多户外活动，很多时候
他们都是在野外度过，孩子们
非常开心。

主持人! 在孩子的学习问

题上!你对他们有怎样的要求#

金星! 我只要孩子在班级
里成绩处于中上水平就可以
了。学习兴趣是最重要的。当孩
子的学习遇到问题的时候，我觉
得重要的是帮助孩子分析为什
么没有学好，找到自身的原因，
我不希望他们把学不好的责任
推到外部原因。有时候孩子会
告诉我，最近学习不好是因为状
态不好。对于这样的答案，我完
全可以接受。大人在工
作中都会遇到状态不好
的时候，何况孩子？

! ! ! !主持人!王悦薇在微博上经常会分享一些教育心得!

引来粉丝们的热议$作为一个年轻教师!你觉得过去做老

师和现在做老师要面对的学生以及家长有什么不同#

王悦薇!过去，家长把老师当成神，在许多家长的概
念里，孩子送到学校就是去“做规矩的”，有些家长还会对
老师说，孩子如果不听话，您尽管严厉管教。而现在有不
少家长对孩子过度保护。尤其是在老人身上这个问题更
加显著。我今年新接手了一个三年级班级，开学前的返
校，有家长早上送孩子上学一直送到教室门口，到了门口
还对孩子再三叮嘱。中午放学时，孩子们排队下楼时，已
经有家长等在二楼拐角处接孩子了。事后，我对学生们
说，如果下周还有哪个同学的家长“贴身接送”，那我就会
送给他“超级大宝宝”的称号。
过去，学生之间闹矛盾，作为班主任可能会需要处理

学生打架之类的问题，而现在则是完全不同的形态。暑假
里，我带过的刚刚毕业的那个班的几个学生的家长，因为
学生之间闹矛盾的事情找到我。原来，是一个学生的 &&

被盗号了，之后这个被盗的号码到处骂人，引起了一系列
的矛盾。本来，这只是学生之间的误会，可是，家长认为自
家孩子“太老实，被欺负了”，所以，没有让孩子去和同学
沟通，而是直接介入其中，和他的同学争吵起来，并且骂
了难听的话，使得矛盾升级。当误会解开后，我对那几位
男生说，你们的确错怪了同学，如果握握手，以后依然可
以做朋友。孩子们握了手，但是，依然气鼓鼓的，因为那个
骂人的家长拒绝道歉。

主持人!所以!现在做老师除了会讲书本上的课文!

还要懂很多其他的东西才行#

王悦薇!是啊，懂得越多越好。一个老师懂得越多，
对待学生就越宽厚，因为不管学生怎样，老师都能
'()%住。

! ! ! !主持人!作为老师!你有没有遇到过困惑或者无奈#

王悦薇!现在的学生发育早，几年前，我带的三年级
班里，有个别女生来了例假，我就在班里专门上了一次性
教育课。我告诉学生：来例假说明你生理上已具备怀孕的
可能，要更加爱护自己，注意保护好自己。我还给学生们
讲了男女的不同生理构造，和青春期要注意的问题。我请
学生们把这堂课学到的知识在回家后与父母交流。第二
天，有个女生告诉我：“我爸爸说老师有毛病，讲这么下流
的事情。”

后来，我找了这个家长，希望可以说服他，可是谈过
之后，我发现很难。这些传统的性态度、性理念虽然随着
这些年教育宣传的力度加大而有所动摇，但相当数量的
家长依然选择沉默、隐晦，认为这是难以启齿的话题。对
于青春期身体的变化都轻描淡写地带过，要请他们给孩
子讲讲避孕的知识、遭遇性侵害后的紧急避孕措施及求
助，就更难了。

主持人!这些年里!中国的教育每每遭遇诟病!但另

一方面!教育改革工作也一直在进行探索和推进$最新公

布的高考措施!不再%唯分数论&!更注重学生的全面发

展'作为在一线工作的青年教师!你怎样看待自己从事的

职业#

王悦薇!我想教育本来就不该搞精英化，应该允许
差异。孩子们在成长，我也在成长，成长为更平和宽容的
人。尤其在成为母亲之后，抱着那样柔弱的小生命，我希
望将来在她的成长中，能遇到温柔待她的师长。看到班
里的学生，我会想，他们也曾像我的孩子这样弱小，他们
的父母也像我这样对老师充满期待，期待公正，期待温
和，期待耐心。正如故事中写到的，偌大的海滩上有许许
多多搁浅的小鱼挣扎着想回到海洋，行走在海滩上不断

弯腰捡鱼扔回大海的孩子，尽管只有孤单一
个，但每捡起一条小鱼，就能改变一条小鱼的
一生。

结束语

教师!被喻为人类灵魂的工程师!因为除了

传授课本知识! 他还影响着学生对待世界的态

度!对待生命的方式' 一个充满正能量的老师!

也许培养不出诺贝尔奖得主! 但一定会留给学

生最温暖的记忆!并为学生开启未来之门'而这

无论在哪个时代!都是人们对于教师的希求'
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! ! ! !又一个教师节即将来临!在资讯发

达的今天"传道#授业#解惑有了更为丰

富的内涵! 近日"国务院印发$关于深

化考试招生制度改革的实施意见%"标

志着新一轮考试招生制度改革全面启

动! 在制度层面改革的大背景下"探讨

今天我们需要怎样的教师"有了特别的

意义!

! ! ! !主持人! 李岚自己做过老

师!现在大多数时间在国外!她

的两个孩子目前也在国外上

学' 你觉得现在的孩子对老师

的要求和过去有什么不同#

李岚! 现在要当个好老师
可不容易，尤其是做低年龄的
基础教育的教师。传统观念里，
对老师的要求较为单一，就是
所谓的“严师出高徒”。但是在今天，
“严师”的标准已经远远不能满足孩子
们的要求了。现在孩子们评判一个老
师是否“受欢迎”更为复合，更为多面。
我的大儿子豆豆就说，他喜欢的老师
要知识面广，风趣，亲切。最不喜欢对
学生很凶悍，动辄批评和惩罚。换句话
说，就是要既拿得起书本，又知道“翻
墙越狱”；既能在课堂上传道授业解
惑，又能在各种社团活动中大显身手；
既是学生们的良师，又是学生们的死
党……

主持人! 在关于老师" 教育问题

上!有哪些过去我们习以为常!而今看

来其实并不恰当!甚至是误区的地方#

李岚!以往我们对教师的要求往
往先是针对“知识”这个层面，仿佛只
有“博学多识”的人才可以为人师表。
慢慢地，这逐渐异化为考察一个人是
否适合当“老师”的首要甚至是唯一
的标准。我觉得这算得上是个很大的
误区。
我认为要当个好老师，无论他是

什么风格的，严肃派也好，风趣派也
罢；表扬为主也好，挑刺儿为主也罢；
上知天文也好，下知地理也罢，最关键
的是人格健全，对生活有信心，这是最
重要的条件。
老师之于孩子，尤其是中学以下

的孩子，很大程度上是“父母角色”的
延伸，从老师那里学习到各种知识固
然重要，但老师在潜移默化中对于孩
子们人格性格的影响，其实更为本质，
也更深远。老师的言行，小则直接影响
孩子们对某门课程是喜好还是厌恶；
大则影响孩子们对于整个学习的态度
和学习的习惯，这类的例子真是不胜
枚举，包括那些反面的例子：媒体报道

中，关于老师体罚学生、性侵
学生的事件，让所有人愤怒！
这些人本身就没有一个完整
健全的人格，纵使他才高八
斗，也不配当教师！

! ! ! !主持人!当你的孩子到了入学的年龄!你

将孩子送去学校时!会对老师有怎样的期待#

李岚!当我送孩子去到一所学校的时候，
对老师的期望很简单：希望他们充满了“正能
量”，在传输知识的同时，将对生活的态度和
方法教给一张白纸般的孩子们。

主持人(你的大儿子在中国念到了初中!

现在在国外读书! 能否对比一下你所接触到

的国内外的老师#

李岚!说到国内的教师和国外的教师，还
真有些不同。个人以为这很大程度来源于社
会大环境的影响，以及整个社会的价值取向。
在国内，教师职业原本地位很高尚，现如今却
可能饱受诟病。生存的压力使得这个原本充
满了奉献和心灵满足的职业，一直在社会的
接口和人们复杂的欲望上煎烤着！老师们往
往处于充满竞争、功利至上的环境中，所以大
家普遍都绷得很紧，无法有一个放松的心态
来对待这份有意义、有趣的工作。
我们家长时刻能感觉到老师们的“焦虑”

心情。比如豆豆在国内上小学的时候，那个年
纪的孩子还处于“多动”的阶段，不能很好地控
制自己“守纪律”，每次有学生“犯错误”，就会
被老师罚抄好几遍班规。我能体会到老师的焦
虑和因此失去的宽容———她担心混乱的班级
纪律严重影响教学成绩，又苦于找不到一种
“速效”的方法。

成功的教师我接触下来，大部分都比较
享受他们的工作，状态普遍比较放松。我的小
女儿就读的幼儿园里，老师们一个个“心宽体
胖”，每天迎接孩子们的都是大大的笑脸和肉
墩墩的拥抱，没有指标考核，没有在有的幼儿
园会遇到的学习小学拼音的“潜要求”，一切
在很自然的状态中有条不紊、水到渠成地进
行着，不强求孩子们达到整齐划一的速度。这
样大家都很放松愉快，最终的速度并不慢！关
键是学习的过程大家都比较享受。

主持人!近日!国务院印发)关于深化考

试招生制度改革的实施意见*!标志着新一轮

考试招生制度改革全面启动'你对此怎么看#

李岚! 作为家长，我最深的感触是，“教
育”、“教师”完全是反映整个社会大的价值取
向的指标性领域，很难单纯从末端来改变。制
度层面的改革，会给教育带来新的环境和新
的气象。
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